

## Vorwort

Aus unseren Seminaren, Vorlesungen und in der Beratungspraxis heraus hat sich gezeigt, dass zu dem Thema Delegation von ärztlichen Tätigkeiten auf Pflegekräfte ein enormer Wissensbedarf und Verunsicherung besteht.

Durch den Ärztemangel und ökonomischen Druck einerseits und durch immer besser ausgebildetes Pflegepersonal, das mehr Verantwortung übernehmen möchte, auf der anderen Seite, ist die berechtigte Frage nach der Haftung der Pflegekräfte ein beherrschendes Thema.

Der vorliegende Leitfaden will praxisnah die Möglichkeiten einer Delegation, die straf- und zivilrechtliche Haftung sowie die Umsetzung der Delegation in der täglichen Praxis aufzeigen.

Geschrieben ist das Buch für all diejenigen, die sich mit der Delegation von ärztlichen Leistungen und damit der Optimierung von Prozessen im Krankenhaus, Altenheim, Arztpraxis oder ambulanten Pflegedienst befassen. Dabei wollen wir einerseits Unsicherheiten, welche oft auf Wissenslücken basieren, aufgreifen und beseitigen – aber auf der anderen Seite auch aufzeigen, dass jede Gestaltung Risiken mit sich bringt. Der so geschaffene Überblick soll die Möglichkeit schaffen, weitestgehend objektiv und damit möglichst richtig zu entscheiden.

Wir wünschen Ihnen viel Spabem Lesen, Erkenntnisgewinn und damit verbunden Rechtssicherheit im Umgang mit Delegation. Gerne dürfen Sie uns eine Rückmeldung oder Anregung unter der E-Mail [infopflegewirt-mueller.de](mailto:infopflegewirt-mueller.de) zu kommen lassen.

Die Autoren,

Ludwigshafen im März 2014